

Si este mensaje no está visualizado correctamente [haga click aquí para la versión browser](#).

 Schweizerische Eidgenossenschaft  
Confédération suisse  
Confederazione Svizzera  
Confederaziun svizra  
  
Embajada de Suiza en el Perú  
Pirupi Suysa Inwahara

N° 3 | Enero 2023  
Embajada de Suiza en el Perú  
Pirupi Suysa Inwahara  
Centro Consular Andino  
Anti Suyu Kunsular Chawpichay



# EL CHASKI SUIZO

## EDITORIAL



2022 fue un año tumultuoso en el mundo y en el Perú. La guerra en Ucrania nos ha puesto de regreso en el siglo XX con un conflicto en el terreno europeo y todas sus consecuencias a nivel global. El cambio climático es más obvio que nunca. En el Perú, las instituciones del Estado demostraron su resiliencia el 7 de diciembre, pero las consecuencias de esta crisis nos siguen conmoviendo.

El balance de las relaciones bilaterales entre Suiza y el Perú fue alentador, con la reactivación de los diálogos económicos y políticos presenciales acá en Lima, así como la participación destacada del Subsecretario de Estado de

Suiza, el embajador Mirko Giulietti en la asamblea general de la OEA en Lima. Suiza envió también al Perú observadores para las elecciones regionales y municipales del 3 de octubre.

Igualmente, se firmaron nuevos acuerdos de proyectos de cooperación de SECO y de COSUDE y se visitaron numerosos proyectos en el terreno. Participé en algunas de estas visitas y me quedé impresionado del trabajo justo y visionario que hacemos en el interior del país. Esto me lleva a pensar que Suiza tiene un papel importante a desempeñar en la promoción de la buena gobernanza al nivel regional y de la buena coordinación con el Estado central.

Con la comunidad suiza, 2022 nos dio la oportunidad de reactivar nuestros lazos en una celebración presencial de nuestra Fiesta Nacional el 1 de agosto, así como en el evento para los nuevos ciudadanos suizos o celebrando el aniversario de los 70 años de la Cámara de Comercio Suiza en el Perú. También vale la pena mencionar los numerosos eventos en el Club suizo y el evento para Pro Ticino. En mis viajes a San Martín, Puno, Arequipa y Cusco, encontré además a conciudadanos y conciudadanas muy comprometidos con el desarrollo social y ambiental del país, así que decidimos crear una sección llamada "Suiz@s Comprometid@s" en cada edición de nuestro Chaski. El primer artículo de esta sección lo inaugurará la señora Christine Appenzeller presentándonos su asociación Pukllasunchis en Cusco.

Finalmente, quiero informarles que el 2023 nos va a traer un gran número de visitas y actividades entre nuestros dos países. Estén atentos a nuestras redes sociales para enterarse de nuestros eventos y nuestro trabajo.

Deseo a tod@s un año 2023 pacífico y próspero. Esperamos lo mejor para el Perú en todos ámbitos.

Embajador Paul Garnier

---

## **ASUNTOS CONSULARES**

### **PUNTOS FOCALES II**

En la última edición del Chaski le informamos sobre los puntos focales (las personas voluntarias de la Colonia Suiza en el Perú que colaborarían con la Embajada en un caso de crisis).

Todas las personas de Lima ya fueron contactadas por la Embajada y les fue comunicado los puntos focales de su zona. Les queremos recordar lo siguiente:

Por razón de la protección de los datos personales, la Embajada no entrega sus datos a los puntos focales. Si usted quiere que sus puntos focales sepan que usted forma parte de su zona, les pedimos contactar directamente sus puntos focales.

#### **Ya tenemos puntos focales en las provincias!**

En las próximas semanas vamos a contactar los ciudadanos suizos que viven fuera de Lima e informarles sobre el punto focal de su región.

---



## ACTUALIZACIÓN DE DATOS - VENTANILLA EN LÍNEA

Con efecto inmediato les será posible registrar también los siguientes datos en el registro de los suizos residentes en el extranjero ante esta Embajada o directamente por usted por la [ventanilla en línea](#).

Si tiene un/a:

- seguro de enfermedad;
- seguro de viaje;
- afiliación (patrocino) [Rega](#);
- testamento;
- testamento vital (*Patientenverfügung / Directives anticipées / Disposizioni del paziente*).

Esta información se incluye en su expediente a título informativo y no se debe enviar ningún documento a la embajada.

Nuestra representación puede necesitar utilizar esta información en situaciones de emergencia, por lo que es importante que la mantenga actualizada.

### **¿Nueva dirección, correo electrónico, número de teléfono?**

Por favor, ¡no olvide informar a la Embajada!

### **¿Alumnos eternos?**

Muchos nunca actualizan su profesión en la Embajada.

¡Por favor, informe y actualice su(s) profesión(es)! (sólo por correo electrónico)

---

## NUEVA APLICACIÓN PARA LOS SUIZOS EN EL EXTRANJERO



Desde el 24 de noviembre pueden instalar la nueva aplicación [SwissInTouch](#) desde el sitio web [www.swissintouch.ch](http://www.swissintouch.ch), SwissInTouch es una plataforma de información y comunicación que permite a los suizos residentes en el extranjero mantenerse en contacto con su

embajada o con la sede del DFAE en Berna.

---

## ¿SUS HIJOS CUMPLIRÁN 18 AÑOS EN 2023?

A partir de 2023, será posible completar el proceso de confirmación de la mayoría de edad totalmente en línea. Para ello, los datos de sus hijos deben estar actualizados. Por favor, envíenos los siguientes datos actualizados por correo electrónico:

- número de teléfono móvil personal del joven;
- correo electrónico personal del joven.

---

## LA CIUDADANA SUIZA MÁS ANCIANA EN EL PERÚ

La Cónsul Petra Stefani fue a visitar a la señora Matilde Schneider, ¡ciudadana suiza más anciana residente en el Perú! Ella cumplió la belleza de 103 años el 12 de enero de este año. A su edad cuenta con 4 hijos, 9 nietos, 7 bisnietos y 4 tataranietos.



Matilde Schneider, 103 años (!)

La señora Schneider se encuentra en muy buena salud, lúcida y con capacidades de gestionar una gran parte de su vida cotidiana. ¡Le deseamos seguir viviendo muchos años más y que aproveche cada día!

---

**SUIZ@S COMPROMETID@S**  
**PUKLLASUNCHIS - ¡A JUGAR!**



Christine Appenzeller es la fundadora de Pukllasunchis.

Fundada en 1980 por Christine Appenzeller, la Asociación Pukllasunchis (¡A jugar! en quechua) hace una labor educativa muy importante en Cusco. Este trabajo no lo hace sola – desde hace más de 4 décadas se ha juntado con jóvenes educadores, madres motivadas, una comunidad comprometida con el futuro de sus jóvenes generaciones. Christine llegó a Cusco después de una estadía de voluntaria en Lima y desde que empezó su trabajo, se quedó allá. Después de construir una primera guardería, el proyecto siguió creciendo y desde entonces han construido seis guarderías, gracias a mecenas y donantes.

Como el trabajo seguía llegando y las necesidades de la comunidad también, ha creado en 1993 la Fundación Pukllasunchis Suiza, la cual se encarga de la gestión de las donaciones en Suiza.

En 1988, la Asociación Pukllasunchis fundó la escuela modelo de Pukllasunchis, mezclando conceptos pedagógicos peruanos, elementos de educación de Suiza y la valorización de los conocimientos indígenas. Su principal objetivo con esta escuela es que los niños tengan la oportunidad de

desarrollar su propia identidad y confiar en ellos mismos. A través del reforzamiento de valores humanos como la solidaridad y la autoestima desarrollados de forma colectiva, esperan brindarles a sus 780 alumnos un programa educativo de calidad.

Después de la construcción de guarderías y de la escuela modelo, se dio cuenta que la formación del profesorado también era un obstáculo a la mejora de la educación en el Perú. Es así que en el 2015 han creado la Universidad de Formación del Profesorado de Pukllasunchis, la cual forma maestros de infantil y primaria, centrándose en la enseñanza intercultural.

Más información sobre su labor en <https://pukllasunchis.org/>

---

## **DIPLOMACIA, ECONOMÍA Y COOPERACIÓN**

### **SUIZA EN LA ASAMBLEA GENERAL DE LA OEA**

La 52ª Asamblea General de la OEA se celebró en Lima del 5 al 7 de octubre de 2022. Suiza, como Estado observador permanente, desempeñó un papel destacado participando activamente en el diálogo de los Estados observadores y organizando un acto paralelo oficial sobre el Documento de Montreux en materia de derecho humanitario internacional, con la participación del Comité Internacional de la Cruz Roja en el Perú y de



Discurso Embajador Giulietti en la OEA

Canadá. Además, se reconoció el compromiso de Suiza con la OEA, en particular por su apoyo en los ámbitos de los derechos humanos y la libertad de expresión. En su discurso, el jefe de la delegación suiza, el Subsecretario de Estado Mirko Giulietti, mencionó el compromiso de Suiza con la OEA a través del envío de observadores para elecciones en las Américas. Además, Suiza brinda el apoyo al primer manual mundial para la observación de procesos democráticos, la ayuda humanitaria a países en crisis en el Continente y coopera con varios países de la OEA en el marco del Acuerdo de París sobre el cambio climático.

## **PARTICIPACIÓN SUIZA EN PERUMIN, LA MAYOR FERIA MINERA DE AMÉRICA LATINA**

Suiza participó en la 35<sup>e</sup> edición de Perumin. Con más de 60.000 participantes, este evento, celebrado en la ciudad de Arequipa, es la mayor convención minera de América Latina. La participación se centró en el pabellón suizo, organizado por la Cámara de Comercio Suiza en Perú, donde 20 empresas suizas presentaron sus productos y servicios enfocados a este sector, junto a [Swiss Global Entrepris e](#). La Iniciativa Suiza por un Oro Mejor (SBGI) también participó en una conferencia pública sobre la cadena de valor en la minería artesanal. A modo de recordatorio, cada año se exportan de Perú a Suiza más de 2.000 millones de dólares en oro. La Embajada de Suiza organizó también un cóctel en el que participaron la Ministra de Energía y Minas, dirigentes de la Sociedad Nacional de Minería, Petróleo y Energía (SNMPE) y varios grandes industriales.



© Cámara de Comercio Suiza en el Perú

---

## TURISMO E INVERSIÓN: PROGRAMA SUIZO DE PROMOCIÓN DE IMPORTACIONES EN PERÚ



SECO y PromPeru en firma de Memorando

En el marco del Programa Suizo de Promoción de Importaciones (SIPPO), SECO firmó un Memorando de Entendimiento con PromPerú, la agencia oficial del Ministerio de Comercio Exterior y Turismo para la promoción del país en las áreas de comercio exterior, turismo e inversiones. PromPerú es un socio importante para la

intervención de SIPPO y otros programas de SECO en las áreas de acceso a mercados, desarrollo de exportaciones, comercio electrónico, turismo y promoción de inversiones. El objetivo del programa SIPPO es integrar mejor a las economías emergentes en el comercio mundial. En Perú, SIPPO se centra en los sectores de alimentos procesados, ingredientes naturales y turismo sostenible, con un claro enfoque en los productos sostenibles y la digitalización.

---

## AYUDA HUMANITARIA: VIAJE A CUSCO

Debido a su geografía, la región de Cusco es una de las zonas más vulnerables de Perú a las

inundaciones, los incendios y los terremotos. El inicio del mandato de las nuevas autoridades en 2023 y el cambio de los equipos con responsabilidades en los procesos de gestión del riesgo de catástrofes coinciden con las estaciones lluviosas, reforzadas por la probable presencia del fenómeno de La Niña. Por ello, el Embajador Paul Garnier y el equipo de la Ayuda Humanitaria de COSUDE Lima se desplazaron a Cusco para trabajar con los nuevos alcaldes de la región en el fortalecimiento de la gobernabilidad de riesgo y la coordinación con el nivel nacional.



Embajador Garnier con alcaldes de Cusco

## ANIVERSARIO 70 DE LA CÁMARA DE COMERCIO SUIZA EN EL PERÚ



© Cámara de Comercio Suiza en el Perú

La Cámara de Comercio Suiza en el Perú celebró este 1 de diciembre sus 70 años de existencia y se ha festejado a lo grande! Esta celebración recuerda el compromiso, la longevidad y el arduo trabajo del equipo de la Cámara de Comercio Suiza en el Perú, liderado por Corinne Schirmer. Han sido 7 décadas de

vida institucional, 27 como Consejo Consultivo y 43 como Cámara de

Comercio Suiza. Desde la creación del consejo económico consultivo suizo en 1952, esta institución ha promovido la presencia de empresas suizas en el Perú y ha contribuido a posicionarlas como referentes en el sector empresarial local.

La Cámara de Comercio es una herramienta importante para los intereses económicos entre Suiza y Perú. Estos dos países tienen un intercambio comercial intenso que coloca a Suiza dentro de los 10 principales destinos para las exportaciones peruanas y además las inversiones suizas en el Perú mantienen tasas crecientes desde hace más de diez años.

---

## **OPINIÓN LIBRE: EL HUÉSPED**

### **URS STEINER**



Urs Steiner es el director del Colegio Pestalozzi.

La inestabilidad política y jurídica son dos constantes peruanas que me acompañan desde que pisé suelo peruano en febrero 1986. Llegué como profesor de secundaria al colegio Pestalozzi. Previsto era pasar navidad en 1989 en Suiza terminando el contrato que firmé cuatro años antes y quedarme en mi país natal. Pero como pasa en la vida uno encuentra otro rumbo que te lleva a un futuro en cual

antes no hayas pensado.

Después de haber terminado mis estudios en la universidad de Berna y de casi mil días sirviendo en el Ejército suizo, terminando con el grado de capitán de infantería, me alisté para viajar al Perú. Las únicas noticias en el periódico local de Berna eran sobre el avance de Sendero Luminoso. Llegando a Miraflores me acuerdo bien, entre los restaurantes Haití y la Tiendecita Blanca, hubo una tanqueta y soldados que trataban de disuadir.

Llegué a un país con una inestabilidad política. Los terroristas avanzaron rápido a Lima y se mezclaron con la población. El gobierno izquierdista con manos cruzadas y bien resguardado en el palacio presidencial no sabía reaccionar a esta situación. Asesinatos, bombas y secuestros en Lima formaron parte de la vida cotidiana. Esta circunstancia se reflejaba en el número del alumnado de mi institución. De 1985 a 1990 el alumnado disminuyó de 605 a 539. En total 66 alumnos dejaron el colegio porque sus padres decidieron emigrar a otros países.

La historia se repite de nuevo. Del 2019 al 2021 el alumnado disminuyó de 682 a 655. Son 27 alumnos menos en tres años. La pésima política para afrontar la pandemia y la elección de un presidente de izquierda les hizo acordar a los años ochenta y les facilitó tomar la decisión de emigrar.

Los que dejan el país son personas que tienen negocios o que ocupan puestos claves en empresas internacionales. También la no realización de proyectos mineros hace que la gente se retire. Algunas veces comparo al Perú con algún país petrolero árabe que de un momento a otro decide no proliferar más el petróleo.

Todos necesitamos esta estabilidad política de la cual se puede leer en el Brockhaus, un diccionario alemán del siglo 19, que el Perú no tiene. Y por mientras que solo el que más dinero tiene, puede ganar un juicio, no avanzamos.

## CULTURA

# SUIZA Y LA ARQUEOLOGÍA PERUANA, UNA LARGA HISTORIA...



Sârn Ghavami, arqueólogo suizo, y su descubrimiento

A raíz de un acuerdo bilateral firmado entre Suiza y Perú en 2016 para prevenir el tráfico ilícito de bienes culturales y en el marco de la ayuda financiera asignada por Suiza a Perú para la preservación de su patrimonio, los intercambios científicos entre Suiza y Perú no han dejado de crecer en los últimos años. Con el apoyo científico y financiero al Museo de Sipán, Chavín de Huantar, al Museo de

Arte de Lima para exposiciones sobre las culturas Nasca, Chavín e Inca (en 2023\*), así como a Caral (Patrimonio de la Humanidad de la UNESCO), Suiza se ha consolidado como un importante aliado para la preservación de la historia milenaria peruana. Esta relación dio más frutos cuando un joven arqueólogo suizo, Sârn Ghavami, decidió estudiar la cultura Lambayeque en 2016 y concretamente la Huaca Pintada, una huaca precolombina del norte del país que estaba enterrada y cubierta por vegetación. Gracias a un financiamiento científico del Fondo Nacional Suiza y a años de investigación, Ghavami, doctorante en la Universidad de Friburgo, y su equipo no sólo desenterraron la Huaca, sino que también encontraron un mural de 30 metros de largo de hace más de 1.000 años que todo el mundo pensaba destruido por saqueadores. Este descubrimiento no sólo sigue reforzando los vínculos científicos y patrimoniales entre Suiza y Perú, sino que reabre muchos debates interesantes en la arqueología. Perú demuestra una vez más su

potencial histórico -y turístico- y la importancia de contar una historia no sólo regional sino global.

\*Adelantamos que en junio 2023 el MALI, con el apoyo de Suiza, inaugurará la gran exposición "Incas, más allá del imperio".

---

## **FOSTY: TEATRO PARA SENSIBILIZAR SOBRE EL DERECHO AL AGUA**

El espectáculo "Fosty, la gota de agua guardiana de la naturaleza", promovido por COSUDE y el Fondo Cultural Suizo, ha finalizado su gira peruana con 3 fechas en Lima. La obra, basada en un libro suizo y dirigida especialmente a los niños, pretende compartir un mensaje de sensibilización sobre el acceso al agua, la protección del medio ambiente, así como los retos a los que se enfrentan las generaciones futuras, a la vez que lleva la imaginación a un viaje. Estas últimas actuaciones marcaron el final de una intensa gira que recorrió 7 regiones del país de norte a sur y fue vista por miles de niños peruanos.



Fosty en Mollendo, Arequipa.

Pueden descubrir la versión virtual de Fosty, la gota de agua guardiana de la naturaleza en [SUMA](#).

---

## CONTACTO

Embajada de Suiza en el Perú  
Avenida Salaverry 3240  
San Isidro  
Lima | Perú

[lima.newsletter@eda.admin.ch](mailto:lima.newsletter@eda.admin.ch) | <https://www.eda.admin.ch/lima>

SUMA CULTURA  
FACEBOOK  
TWITTER  
INSTAGRAM

Actualmente Usted tiene vigente una suscripción al Newsletter de la Embajada de Suiza.  
[Editar perfil](#) | [Cancelar suscripción](#)

Copyright © 2019 DFAE. Derechos reservados.

